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关丹申办华文独中事件

⊙ 资料与档案组整理

我国独立后，政府长期实施《1956年拉萨报告书》第12条所提出“一种语文、一种源流学
校”的“最终目标”，即“教育政策的最终目标，必须是把所有族群的孩子，集中在一个以国
语（马来语）为主要教学媒介的国民教育体系，达到这个目标的过程不能过于仓促，而必须逐
步推行。”

这个影响深远的单元主义教育政策，导致许多华文中学先惨遭改制为“国民型中学”（英
文中学），过后又被改为“国民中学”（马来文中学），而全国英文中小学也遭改制为马来文
中小学。

政府制定《1960年拉曼达立报告书》和《1961年教育法令》，把许多华文中学包括彭亨州
的8所华文中学，改制为“国民型中学”（英文中学）。

1960年代之前，彭亨州有8所华文中学，即文冬启文中学、劳勿中竞中学、直凉华侨中
学、关丹中华中学、文冬公教中学、金马仑华文中学、立卑中华中学和文德甲华联中学。

华文中学改制后，关丹、劳勿、立卑、文冬、直凉地区虽有开办5所华文独中，但因学生
来源和经济困难，而于1964年至1968年停办。其中，原关丹中华中学于1951年创办，1961年改
制为国民型中学，董事会当时另设立的华文独中则于1964年停办。

自此以后，彭亨州没有了华文中学或华文独中。州内华小毕业生如要在中学接受华文教
育，就得到外州的华文独中升学。

1989年，彭亨华校董事联合会成立时，就提出在彭亨州复办华文独中课题，并在1991
年、1999年和2010年三度发起复办独中运动。此外，彭亨董联会于1992年推行“独中生保送计
划”，征求热心团体和人士成为领养人，保送华小毕业生到外州华文独中完成六年中学母语教
育。

1991年，彭亨董联会提出要联合彭亨州华社复办至少一所华文独中。尔后的数年，董总、
彭亨董联会、复办华文独中工委会携手合作，向当局提出在彭亨州复办华文独中的诉求。

1999年，彭亨董联会联合彭亨华人社团联合会、彭亨中华工商总会和关丹华团联合会召开
复办独中交流会，会议一致通过复办关丹中华独中，并委托由上述4个单位组成的“复办独中
工委会”处理复办华文独中事宜。遗憾的是，华社在彭亨州复办华文独中的申请，一直没有获
得政府当局的批准。

2009年，董总致函首相纳吉，要求批准复办1964年停办的关丹中华独中。
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2010年，彭亨董联会及彭亨华人社团联合会重组“复办独中工委会”，再次向政府提出彭
亨州华社复办华文独中的意愿。同年7月，首相纳吉出席华总“一个马来西亚万人宴”，华总
会长方天兴向首相提交复办关丹独中备忘录，获得首相的祝福和建议以分校方式进行。8月，
吉隆坡中华独中向首相呈函申请在关丹设立“吉隆坡中华独中分校”。

2011年1月，教育部在官网声明不考虑在关丹设立华文独中的申请，因为政府的政策是
维持现有60所独中的现况。8月，吉隆坡中华独中再度呈函申请在关丹设立吉隆坡中华独中分
校，依然不获得当局的正面回复。

2012年5月20日，董总主催、彭亨董联会主办“申办关丹华文独中和平大集会”。这场逾
5千人出席的集会，通过了2项议案：一、全力支持开办关丹华文独中；二、吁请政府俯顺民
意，批准开办关丹华文独中。

5月22日，副首相兼教育部部长慕尤丁指出，由于受限于教育法令、政策以及过去的决定
和历史协议，华文独中的数量维持现状，他没有权力对关丹开办华文独中事做决定。

6月14日，慕尤丁表明华文独中维持现状，不增加数量，如要发展就须改为国民型中学。6
月15日，吉隆坡中华独中致函教育部长慕尤丁，申请在关丹设立“关丹中华中学”，把申请文
件呈予教育部。翌日，慕尤丁向媒体披露内阁于6月15日会议上原则上同意在关丹建立一所学
校。董总对有关申请完全不知情。

7月26日，教育部发出关丹中华中学批文，但内容却没有完全公布。这所中学的办学性质
和批准条件，引起各种疑虑和争论。为此，董总致函副首相兼教育部部长慕尤丁，要求当局尽
快公布关丹中华中学批文全部内容。

批文发下近一个月后，网络部落格上载关丹中华中学7页长的完整批文，后经证实是内容
属实的关丹中华中学批文副本。批文揭示，教育部批准的“关丹中华中学”是一所以国语教导
教育部课程KBSM/KSSM，准备其学生参加PMR、SPM及STPM考试的私立中学。

5月23日、8月30日、10月23日，董总三度致函教育部，要求当局提供华文独立中学的申
请开办程序书面资料。11月20日，教育部在回函中表示，现有教育法令仅赋权教育部长设立国
民中学，如果欲设立新的独中，必须依据现有教育法令以私立学校的形式申请，而有关学校必
须实施教育部课程或至少必须教导教育部课程规定的核心科目，且必须以国语为主要教学媒介
语。

2013年1月14日、3月4日和3月25日，董总致函教育部要求当局进一步说明，关丹中华中学
批文第8条文及其他有关教学媒介语、课程、考试、学制事项，但是皆没有获得当局的回复。

3月13日，也是关丹中华中学董事长的华总会长方天兴和一些华团领袖在与副首相兼教育
部部长慕尤丁聚餐会谈后，向传媒引述慕尤丁的谈话：“关丹中华中学模式”如果行得通，将
成为以后其他地区增建“独中”的模式。方天兴也表明关丹中华中学按教育部批文办校，而且
是“任重道远”。
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6月9日，董总与各州属会第86次联席会议议决：“大会促请关丹中华中学董事会应尽
快向教育部争取修改批文，以建立一所真正的华文独中，落实申办关丹华文独中和平大集会
的“520精神”。在批文修改后，才来商讨其他的问题。”

6月26日，董总致函关丹中华中学董事会，提出董总对该批文的修改建议，促请该校董事
会把批文交回当局，并参照董总的建议向当局提出修改要求。

重要文献与活动

1. 董总对关丹中华中学事件发表的有关文告、声明、决议和讲词（参阅董总2012年和2013
年工作报告书）。

2. “5·20”申办关丹华文独中和平大集会
董总主催、彭亨董联会主办的“申办关丹华文独中和平大集会”，于2013年5月20日下
午2时，在彭亨州关丹市议会第四草场（阁文丁草场）举行。这项人数突破5千人的大集
会，一致通过了“全力支持开办关丹华文独中”及“吁请政府俯顺民意，批准开办关丹
华文独中”两项提案。

3. “7·7”关中汇报会
董总主催、彭亨董联会主办“7·7关中汇报会”，于2013年7月7日下午1时，在关丹喜庆
楼鱼翅酒家举行，以让社会各界尤其是关丹华社，了解关丹中华中学事件的来龙去脉，
清楚问题的关键所在，以及所带来的危机。

这场汇报会获得超过1500人出席，现场爆满。出席者除了关丹当地及彭亨州民众及团
体，也包括来自外州的人士。

 现场人群众多。

宣读大会提案。
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汇报会流程表：

时间 事项

1200－1300 出席者登记报到

1300－1310 彭亨董联会主席兼“7·7关中汇报会”工委会主席卢宇廷致词

1310－1320 董总主席叶新田博士致词

1320－1410 汇报人进行汇报

1410－1500 问答环节

彭亨董联会主席卢宇廷和董总主席叶新田博士相继在会上致词完毕后，由董总署理主席
邹寿汉进行长达1小时的汇报，最后是问答和交流时段，由董总秘书长傅振荃主持，直至
下午4时30分，大会宣告结束。

▲宣传海报
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彭亨董联会主席卢宇廷致词。

▲ 超过1500人挤满会场。

问答环节。

董总主席叶新田博士致词。 
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4. 宣教品

a) 《关于关丹申办华文独立中学问题答问录》。

b) 《关丹中华中学批文争议专辑》。

c) 《关丹中华中学事件的本质》。

5. 附录

a) 关丹申办华文独中大事记要（1991年至2013年）。

b) 彭亨州8所原华文中学改制前后一览表：

原校名 创校
年份

改制
年份

改制后校名 另设立
华文独中

华文独中
成立年份

华文独中
停办年份

关丹中华中学 1951 1961 关丹国民型中学 有 1961 1964

劳勿中竞中学 1947 1961 劳勿中竞国民型中学 有 1962 1965

立卑中华中学 1957 1962 立卑中华国民型中学 有 1962 1965

文冬启文中学 1932 1962 文冬启文国民型中学 有 1962 1967

直凉华侨中学 1951 1962 直凉国民型中学 有 1962 1968

文冬公教中学 1957 1962 文冬公教国民型中学 无 - -

文德甲华联中学 1958 1961 文德甲华联国民型中学 无 - -

金马仑华文中学 1957 1962 金马仑东姑阿末中学 无 - -

资料来源：彭亨华校董事联合会成立五周年、十周年纪念特刊。

备注：

1. 关丹国民型中学现称为关丹丹那布爹中学。

2. 金马仑华文中学在1962年改制时与一所英文中学合并，称为东姑阿末中学；1976年改称
苏丹阿末沙中学。
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